

sur les relations de la papauté avec Lyon avant le xiv^e siècle. Nous croyons cependant avoir montré suffisamment que les luttes soutenues par l'Église de Lyon contre les citoyens furent l'occasion la plus fréquente des interventions pontificales.

Les papes jouèrent un rôle important dans les faits qui amenèrent la réunion de Lyon à la couronne; nous l'établirons dans la partie de notre travail consacrée au récit de ces événements.

Tout en se montrant les alliés des archevêques et du Chapitre, ils ne cessèrent de faire pour la concorde tous les sacrifices possibles, cherchant de toutes les manières à supprimer les guerres et à les remplacer par des arbitrages.

Ils s'interposèrent enfin, et plus d'une fois, entre le roi de France et l'Église de Lyon; ils eurent seulement le regret de voir, dans bien des cas, leur bonne volonté méconnue ou rendue inutile (1).

§ 2. — Intervention des seigneurs voisins.

Les luttes des citoyens contre leurs maîtres auraient été stériles si de puissants appuis étrangers n'étaient venu renforcer le parti des Lyonnais.

Ce sont d'abord de riches familles qui s'aggrègent au

« et debent, infra festum nativitatis Domini proximo venturum, compareant
 « coram nobis ut hujusmodi negotio, auctore Domino, finis imponi valeat,
 « prout nobis videbitur rationabiliter faciendum, diem vero hujusmodi
 « citationum et formam et quidquid in hac parte feceritis nobis per vestras
 « litteras harum seriem continentes fideliter intimetis. Datum Laterani III
 « non. Januarii pontificatus nostri anno primo. »

(1) Nous devons ajouter, pour expliquer l'intérêt porté par le Saint-Siège à l'Église de Lyon, que plusieurs papes (Innocent IV, Grégoire X, Benoît VIII, Clément V, ... etc.) furent chanoines de Lyon.